



La ruta crítica de la lucha sucesoria

Por Guillermo Buendía*

La sucesión presidencial atraviesa hace meses una ruta extremadamente accidentada por acontecimientos políticos simultáneos. Un proceso de recurrentes elementos políticos que provienen de la oposición, de MORENA también, desde el cual la sucesión transita bajo presiones inusuales, por tanto, inédita ante los antecedentes históricos del *control absoluto* de la designación de la candidatura dentro de los rituales del régimen presidencialista y que, los gobiernos de la alternancia de derecha ejecutaron ese proceso de manera desastrosa en términos de la cultura democrática de la sociedad mexicana.

Los elementos políticos, imbricados todos ellos, influyen sobre el curso sucesorio. El primero de ellos, relacionado con la anticipación de los plazos políticos, propició acciones y reacciones entre partidos y coaliciones para manejar los tiempos *no formales* de la nominación de candidatos presidenciales. Segundo, al interior de los partidos y coaliciones se detonaron pugnas para definir los procedimientos para la elección de los candidatos. Tercero, los políticos interesados a ser nominados comenzaron a conformar equipos de trabajo destinados a la atención de los diversos aspectos operativos de la campaña proselitista y electoral. Cuarto, estos reacomodos al interior de los partidos y coaliciones provocaron la recomposición de fuerzas políticas entre facciones y corrientes que se disputan la nominación de la candidatura presidencial. Quinto, entre partidos y coaliciones se reorientaron las campañas negras y actos ilegales y políticos, entre los que se destaca la intervención telefónica y grabación de conversaciones, luego filtradas a los medios o dadas a conocer públicamente desde foros de comunicación oficiales manejados a modo por autoridades en funciones de gobierno. Sex-

to, la judicialización de casos de corrupción al traslaparse los plazos de investigación de los presuntos delitos con los tiempos sucesorios, la lucha política de los partidos y coaliciones polariza aún más a la sociedad. Séptimo, la estabilidad política y económica del gobierno está sometida constantemente a riesgos resultado de la lucha política.

Este contexto político en que se encuentra el proceso de la sucesión, los partidos de oposición al gobierno del presidente López Obrador tienen un rol concertado para frenar el avance reformativo de la Constitución -la parálisis de la "moratoria legislativa" instrumentada por la coalición Va por México y secundada por MC- el cual resulta insuficiente para detener los triunfos electorales, y aún peor, sin cohesión para alcanzar los consensos indispensables dirigidos a determinar los procedimientos de la nominación de la candidatura presidencial y otros estratégicos en la integración de la próxima legislatura, menos se observa en la elección de candidatos donde habrá de renovarse las gubernaturas, en 2024.

Los conflictos internos de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional han impedido formular un proyecto alternativo de gobierno en función de la naturaleza de los intereses a los que responde la colación Va por México. Concentrado más en la atención de cómo salvar las presiones ejercidas por los ex dirigentes priistas que plantean su renuncia al CEN, Alejandro Moreno Cárdenas enfrenta aparte el descrédito político causado por los audios sacados a la luz pública. La Hora del Jaguar y las *mañaneras*, espacios oficiales de comunicación política, se han convertido en cajas de resonancia de la lucha política y desde donde se fija la *agenda* de los partidos de oposición. El dirigente del PAN, Marko Cortés Mendoza responde de manera puntual a los distractores presidenciales y, ante la falta de acuerdos de la coalición, postula unilateralmente



al candidato a la gubernatura del Estado de México, acto que atiza la división opositora y debilita la alianza.

El panorama político que domina los intereses de los partidos de oposición está centrado en colocar *candidatos de unidad* dentro la coalición salidos de sus prominentes militantes. Sin embargo, los empresarios que subvencionan Va por México no pierden tiempo. Gustavo de Hoyos, ex dirigente de la Universidad Anáhuac -entrevista publicada por la revista *Macroeconomía*- la "propuesta de valor" del Proyecto Alternativo de Nación frente al "más profundo ánimo polarizante que haya tenido nuestro país" generado por el actual presidente de la República, al tiempo de aludir el poder del voto de una población politizada que logre la alternancia que "brinde oportunidades de prosperidad basadas en el esfuerzo individual" y un Estado ocupado en el bienestar.

Dentro del Poder Ejecutivo -donde se encuentran los secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación, Marcelo Ebrard Casaubón y Adán Augusto López Hernández- el presidente López Obrador ejerce un control asentado en la subordinación jerárquica so-

bre dos precandidatos, quienes además, están limitados institucionalmente para hacer actos anticipados de campaña. No obstante el alineamiento político mostrado por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo al lopezobradorismo, impedida también a realizar campaña proselitista presidencial, permanece dependiente de la decisión que se tome en Palacio Nacional para separarse del cargo.

Fuera de ese control jerárquico constitucional se halla el senador Ricardo Monreal Avila. Tratándose de otro poder de la Unión, desde esa posición Ricardo Monreal operó los acuerdos políticos imprescindibles entre los grupos parlamentarios de oposición para aprobar las iniciativas sustantivas de las transformaciones del Ejecutivo, hasta el 2021. En junio de ese año, cuando el presidente abrió el proceso sucesorio, el senador de la República ha conducido su precandidatura de forma marginal a los planes y control presidencial. Sin llegar a la ruptura partidista y menos al rompimiento político, el senador ha marcado los desacuerdos con los procedimientos recomendados por el fundador con licencia, pese a sus pronunciamientos de la inexistencia de "datos cargados ni cargadas".

* guillemobuendia80@gmail.com